

Bekayat sebagai salah satu bentuk sastra lisan yang masih ada di kalangan Sasak Islam dahulunya digunakan untuk menyiarkan agama Islam. Oleh karena itu, tidak heran jika kitab-kitab yang digunakan dalam tradisi ini berupa kitab-kitab yang berisi dan bercerita tentang perjalanan spiritual Nabi SAW, risalah kematian, hingga sejarah perjalanan Islam masuk di Nusantara (khususnya Lombok).

Dalam tradisi bekayat jelas terlihat pula unsur-unsur adaptasi dari Jawa dan Bali dengan budaya Sasak. Ini terlihat pada penggunaan teknik nembang—untuk masa kini—dalam tradisi ini, yang mana menggunakan nada khas tembang, seperti Dangdang (nada khas tembang Jawa), Sinom (nada khas tembang Bali), dan Pangkur dan Kumambang (ciri khas tembang Sasak).

Seiring perjalanan waktu, tradisi bekayat sekarang cenderung dipakai hanya di kalangan orang-orang Islam Sasak tradisional atau dalam acara festival budaya Sasak. Keberadaannya sudah tidak begitu dipedulikan lagi. Hanya pada acara tertentu dan bulan-bulan khusus saja baru kita bisa mendengar acara ini digiatkan. Pada bulan Rajab kita bisa mendengarkan lantunan tembang bekayat yang diadakan untuk memperingati acara Isra' Mi'raj Nabi SAW. Kitab yang dikhayatkan adalah Kifayatul Muhtaj. Memasuki bulan Rabi'ul Awal (bulan Maulid) dilakukan pembacayan hikayat untuk memperingati acara Maulid Nabi SAW dengan membaca kitab Hikayat Nur, Yatim Mustafa, atau yang agak mutakhir kitab Az-Zahrul Basim. Sementara untuk acara kematian biasanya pada malam kesembilan (nyiwak) dari waktu meninggalnya mayit dibacakan kitab Qurtubi Kasyful Gaibiyah, yang bercerita tentang masalah hakikat kematian.

Berdasarkan deskripsi awal di atas, seni bekayat bisa dikatakan sebagai sastra religi. Sebagai karya sastra, bekayat tentu memiliki unsur-unsur nilai sastra, sementara dari sisi religi dan keagamaan, bekayat jelas merupakan suatu aktivitas yang mengajak dan mengarahkan umat manusia untuk mengikuti petunjuk Allah dan Rasul-Nya, mencegah mereka dari perbuatan tercela agar memperoleh kebahagiaan lahir bathin, di dunia maupun di akhirat melalui cerita-cerita yang termaktub dalam kitab-kitab tersebut. Dengan demikian, esensi dakwah yakni mengubah segala jenis kondisi sosial ke arah kondisi kehidupan yang penuh dengan ketenangan batin dan kesejahteraan lahir berdasarkan nilai-nilai Islam, dan masalah ini—salah satunya—bisa terpenuhi oleh bekayat. Oleh Karena itu, bekayat digunakan sebagai media dakwah dalam mensyiarkan agama Islam, dan hal inilah yang menghubungkan antara bekayat dengan seni sastra Islam. namun, bisakah ini terus bertahan dan eksis di tengah perubahan cepat sosial dan budaya masyarakat pelakunya?

kalangan Muslim Sasak, tradisi Hindu masih terselipi, misalnya, si pembaca hikayat selama acara *bekayat* belangsung disuguhi minuman berupa air nira tua (*tuak*) yang notabene bisa memabukkan. Akan tetapi, itu semata-mata dilakukan untuk bisa adaptasi terhadap budaya Hindu-Buda yang masih kuat mengakar di tengah-tengah masyarakat Sasak kala itu. Dan ini dilakukan dengan tujuan agar pesan atau ajaran dalam hikayat tersebut bisa tersampaikan kepada para pendengarnya.⁵³⁰

Kapan tradisi *bekayat/nyaer* ini berkembang di kalangan masyarakat Sasak Lombok? Jawabannya belum ada yang pasti, meskipun ada yang mengatakan tradisi itu muncul ketika kerajaan di semenanjung Melayu merebak ke Nusantara sekitar abad ke-16 dan ke-17 untuk menyebarkan Islam. Ada kemungkinan juga berasal dari amat populernya tradisi *bekayat* yang syairnya berbentuk prosa liris itu. Hemat penulis, paling tidak masuknya tradisi *bekayat* di masyarakat Sasak Lombok—berdasarkan kitab/naskah-naskah kuno yang dibaca pada *bekayat*—tentu tidak mendahului sebelum naskah-naskah yang digunakan dalam tradisi *bekayat* menyebar di kalangan para intelektual awal (*ulama'* dan *muballig*) masyarakat Sasak Islam.

Meskipun demikian, namun masuk dan berkembangnya seni *bekayat* sehingga menjadi milik dari suku Sasak, tidak terlepas dari masuk dan berkembangnya Islam ke Lombok. Islam masuk ke Lombok dengan melalui proses pemantapan. Ada periode pemantapan pertama dan ada periode pemantapan kedua. Untuk periode pemantapan pertama menyebarkan agama Islam masuk dari arah timur (Lombok Timur), sedang pada pemantapan kedua masuk dari arah barat, melalui Pelabuhan Ampenan. Selanjutnya dalam periode pemantapan pertama lahirlah kelompok Masyarakat Sasak yang disebut “Tau Lima” (waktu lima) yang disebarkan oleh para *muballig* yang datang dari pulau Sumatera bagian selatan terutama dari Palembang dan Banjar.

Pada awalnya oleh para *muballig* memperkenalkan Huruf Jawi (Arab Melayu) yang menggunakan “Baris” (tanda baca di atas/di bawah), kemudian diajarkan Huruf Jawi (Arab Melayu) tanpa “Baris”, yang dikenal dengan “Huruf Gundul”⁵³¹. Untuk lebih memantapkan ajaran Islam, kelompok Islam “Waktu Lima” dibiasakan membaca kitab Melayu yang disesuaikan dengan kitab *hikayat* dan syair Melayu. Kemampuan kelompok masyarakat Sasak “Waktu Lima” apabila sudah dapat membaca dan menulis Huruf Jawi (Arab Melayu) berarti sudah dianggap seni.

Dengan demikian, dapat dinyatakan bahwa seni kesusasteraan hikayat yang disebut *bekayat* inilah yang dikembangkan dan disebarluaskan oleh masyarakat Sasak yang ada di pulau Lombok.

⁵³⁰ Lihat artikel Suara NTB Online “Tradisi Bekayat dan Pesan Spritual” dalam <http://www.suarantb.com/2012/05/04/Sosial/detil8%203.html> (diunduh 10 Oktober 2012).

⁵³¹ H. Jalaluddin Arzaki (Budayawan), *Wawancara*, Mataram, 5 Oktober 2012.

Keempat macam nada (intonasi lagu) ini disesuaikan dengan tema atau judul *bekayat* yang dituturkan. Misalnya, penuturan *bekayat* kitab *Kasyful Gaibiyah* yang berlangsung pada saat *belayaran* (sembilan hari pasca meninggal dunia), maka lagu yang digunakan yaitu *sorong jukung*, *gundi q ciko*, *timbang berayun*, dan *pengiring onta*.

Meskipun empat jenis nada *bekayat* tersebut sudah pakem, namun sekarang sudah mulai ada pembaca *kayats* yang mengkombinasikannya dengan jenis-jenis lagu yang digunakan dalam acara *memaos* (membaca babad atau lontar—*takepan*) yang berkembang di kalangan masyarakat Sasak Lombok. Seperti yang digunakan oleh Amaq Mastur (54), pembaca hikayat, di dusun Proa, desa Kebun Ayu, kecamatan Gerung, Lombok Barat.⁵³⁷ Ia sering menggunakan tembang *Dangdang* (nada khas asal Jawa), *Sinom* (Bali), *Pangkur* dan *Kumambang* (Lombok) dalam membaca *kayats*.

Dari sisi yang lebih esensial, *bekayat* memiliki makna tersendiri di kalangan masyarakat Muslim Sasak (tradisional); baik yang terkait dengan proses *bekayat*, waktu *bekayat*, ataupun tempat pelaksanaan *bekayat*.

1. Prosesi *Bekayat*

Alur atau urutan prosesi *bekayat* dalam pelaksanaan pembacaan *kayats* tidak dilakukan dengan sendiri-sendiri, tetapi secara berkelompok (mengumpulkan masyarakat). Mulai dari remaja dan orang tua dengan terlebih dahulu mengadakan pemberitahuan atau dalam bahasa Sasak dikenal dengan istilah “*pesilaq*”, baik melalui pengeras suara maupun melalui undangan langsung ke rumah masing-masing. Hal ini menunjukkan bahwasanya apa yang dilakukan itu selalu dengan kebersamaan.

Sementara untuk personilnya, sebelum penuturan acara *bekayat* dimulai, terlebih dahulu ahli *bekayat* diundang beberapa hari sebelumnya. Tukang/ahli *bekayat* menanyakan acara apa yang dilaksanakan oleh pengundang, maksudnya agar dapat mempersiapkan materi *bekayat* yang akan disampaikan, dan disesuaikan dengan yang akan direncanakan.

Proses dari ritual *bekayat* itu sendiri yaitu *bekayat* yang dilakukan setelah acara inti dari hajatan selesai digelar. Jadi, *bekayat* ini merupakan puncak akhir dari acara hajatan itu, atau acara penutup gawai/hajatan. Jika hendak mengadakan tujuh bulanan, sembilan hari (*nyiwaq*) meninggalnya seseorang atau *aqiqah*-an maka *bekayat* ini digelar setelah acara inti dari prosesi acara dan dilakukan pada malam hari. Adapun yang terkait dengan perayaan hari besar Islam (PHBI), khususnya Isra’ Mi’raj dan Maulud biasanya diadakan setelah acara ceramah di masjid atau mushalla selesai.

⁵³⁷ Periksa lebih lanjut “Tradisi Bekayat dan Pesan Spritual” dalam <http://www.suarantb.com/2012/05/04/Sosial/detil8%203.html> (diunduh 10 Oktober 2012).

bekayat yang masih ada di pulau Lombok. Baik mengenai berapa kelompok yang sudah bubar, yang masih eksis, ataupun yang baru muncul. Namun, berdasarkan hasil wawancara dengan beberapa pelaku seni *bekayat* rata-rata mengalami keprihatinan mengenai perkembangan seni *bekayat*. Ini sama halnya dengan perkembangan seni *memaos takepan* (seni membaca babad yang ditulis di atas daun lontar berbahasa Jawa abad pertengahan beraksara *Jejawan* atau derivasi *Hanacaraka*).⁵³⁹ Maklum, dari sisi ekonomis, upah untuk orang yang membaca *kayat* kadang hanya lima ribu rupiah, paling tinggi 50 ribu rupiah perorang.⁵⁴⁰ Agak berbeda dengan pelaku *memaos*, bisa sekali diundang dapat imbalan hingga ratusan ribu rupiah perorang.

Ini dipertegas oleh M. Yamin, pemerhati budaya Sasak, “jika *bekayat* mengandung spirit Islam dan kelas bawah, maka spirit *memaos* pada budaya dan nilai Jawa yang beradaptasi dengan budaya lokal (Sasak), dan sasarannya lebih pada tingkat kaum bangsawan.”⁵⁴¹

Dengan melihat kenyataan tersebut, tidak berlebihan jika rata-rata pelaku *bekayat* masih ada sebagian kecil yang mau bertahan karena spirit mempertahankan warisan tradisi pendahulu. Warisan budaya yang dianggap *adi-luhung* dalam mengusung nilai moral dan pengajaran tauladan untuk umat.

Seandainya tradisi *bekayat* terus bisa eksis di tengah-tengah kepuangan budaya/seni populer, maka harapan-harapan penyebar Islam awal di Sasak (Lombok) mungkin akan terus “berbuah” melahirkan keteladanan. Yang pada akhirnya dapat membangun masyarakat yang santun, berbudi luhur, toleran, dan penuh rasa persaudaraan. Karena *bekayat* tidak hanya sebatas “seni untuk seni”, tetapi seni/sastra untuk manusia.

Kenyataannya sekarang, misalnya, di kota Mataram, Lombok Tengah, dan Lombok Timur fenomena kegiatan *bekayat/nyaer* tidak semarak seperti generasi awal atau generasi sebelumnya. Saat ini hanya dilakukan oleh sebagian kecil masyarakat yang hanya terdiri dari golongan orang tua sebagai tokoh agama atau tokoh masyarakat. Di kota Mataram misalnya, dalam PHBI (khususnya Isra’ Mi’raj dan Maulid Nabi) terkadang harus mengundang kelompok pembaca *kayat* dari luar kota, begitu juga pendengarnya, mungkin hanya puluhan orang yang duduk mendengarkan. Masjid-masjid yang masih mengadakan kegiatan *bekayat* pun bisa dihitung dengan jari. Paling

⁵³⁹ Pada masa lampau, *memaos* umumnya berkembang di daerah pedalaman (tempat tinggal para bangsawan/*menak*). Naskah lontar yang digunakan untuk *memaos* dibaca di atas berugak atau lebih khusus lagi di bale-bale yang disebut *pepaosan*. Karena itu, *memaos* lebih eksklusif. Bahasa dan aksara dalam *memaos* lebih sulit dibaca dan diartikan, mengingat naskah lontarnya memakai aksara *Jejawan*/turunan *Hanacaraka*. Disampaikan dalam bentuk tembang (dilagukan) berirama *durma*, *sinom*, *pangkur*, *dangdang*, *maskumambang* dan *asmarandana*.

⁵⁴⁰ Sakban (30), ahli *bekayat*, wawancara, Bagu-Lombok Tengah, 13 Oktober 2012.

⁵⁴¹ M. Yamin, pemerhati budaya dan direktur Lembaga Pendidikan Seni Nusantara wilayah NTB, wawancara, Pajang-Mataram, 10 Oktober 2012.

sama dengan lembaga pendidikan Islam.⁵⁴² *Ketiga*, perlu ada pengemasan/formulasi kreatif-inovatif—namun tetap berjiwa religius—terhadap jenis sastra lisan *bekayat*. Misalnya, perlu adanya penyaduran terhadap naskah-naskah kuno yang sudah di kenal masyarakat Sasak dengan diberikan nafas nilai-nilai ajaran Islam yang relevan dengan kondisi setempat. Begitu juga dengan nada/intonasi pembacaan *kayat* yang perlu mengadopsi jenis-jenis nada yang—sesuai dengan ruh *bekayat*—ada/berkembang dalam tradisi sastra lisan masyarakat Sasak, seperti dalam tradisi *memaos* maupun *bewacan*, sehingga nada *bekayat* tidak kaku dan menjenuhkan.

F. Penutup

Tradisi *bekayat* bahannya semula berasal dari sastra tulis, namun dilisankan kembali lewat media transmisi suara, sehingga ia menjadi sastra lisan dan tradisi lisan kembali. Jenis sastra lisan yang berkembang di sebagian kalangan Muslim Sasak ini telah memerankan peranan penting dalam penyebaran Islam awal atau islamisasi di *gumi* Sasak. Islamisasi yang memanfaatkan sastra lisan (semacam *bekayat*) dilakukan tanpa menyingkirkan unsur-unsur lama orang Sasak, tetapi menyesuaikan unsur Islam dengan sistem kebahasaan dan kebudayaan Sasak yang menjadikan Islam dapat diterima dengan baik. Akan tetapi, seiring gerak sejarah umat manusia (di Lombok khususnya) telah membawa pengaruh tersendiri juga terhadap keberadaan seni *bekayat* sebagai sastra lisan bernafas keagaamaan.

Sekarang, gerak *bekayat* menuju ke arah stagnansi—sebagai sastra dakwah di kalangan umat Islam Sasak—di Lombok tak lepas dari sikap mental umat Islam setempat yang sudah tidak menjadikan tradisi *bekayat* sebagai media aktualisasi penghayatan nilai keagaamaan. Oleh karena itu, dibutuhkan campur tangan berbagai pihak (khususnya pemerintah dan lembaga pendidikan Islam) dalam merawat dan memfasilitasi keberlangsungan hidup tradisi *bekayat* ini. Semoga!

Wallahu'alam bi ash-shawwab.

⁵⁴² Lembaga pendidikan Islam seharusnya bersyukur dengan adanya tradisi *bekayat* ini, karena selain telah berperan sebagai media dakwah Islam, seni sastra lisan ini juga dengan menjadi dokumentator naskah-naskah kuno keagaamaan di pulau Lombok hingga kini.

